

**SUSCRICION**  
 En la capital. . . 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.  
 Ultramar, en oro. . . 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. . . 35 id. id.  
 Extranjero. . . 7'40 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pag. 1 pla. línea. — En la segunda, 75 cént. — En la tercera, 50 cént. — En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.— Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 cént. de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.— Comunicados y remitidos desde 1'00 a 2'00 setas la línea, a juicio de la Administración. Corresponsal en París para anuncios y recibidos. A. Lorete, 61, rue Caumartin.

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona viernes 12 de octubre de 1900

NUMEROS SUELTOS  
25 cént.

N.º 7.183

## PARRAFEADO

Ya te he recordado lo ocurrido con motivo de la llegada á esta ciudad de don Víctor Balaguer y también te he dicho lo que sucedió durante su estancia en Gerona, en donde el frío en los ánimos heló el corazón del poeta y contristó el alma del político. La comedia de la entrada no pudo sostenerse al día siguiente, y aquel artificio debía trascender con exterioridades de relieve llevando el decaimiento al ánimo de cuantos no conocían la trama, apesar de ser extremadamente burda, de manera que don Víctor, que si como poeta y novelista vale un Potosí, como político el pobre anduvo siempre con sandalias, vió claro el escenario y, si bien no pudo retroceder, salió del compromiso como pudo, que es como salió también en Barcelona en cuya ciudad el fracaso superó al de aquí en calidad y medida.

Desde que los industriales lo dejaron al salir del Odeón, que Balaguer se vió solamente rodeado de los suyos y, como estos eran tan poquitos, por dó quier se presentaron rendijas y por ellas entraba esplendoroso el sol del desencanto. Si mal no recuerdo, don Víctor se limitó á visitar la casa Planas y la fábrica de papel denominada *La Gerundense*; en esas visitas dijo las frases de costumbre y nada más, porque fuera de ello, la soledad reinaba por dó quier y había necesidad de salir de aquel estado anormal y tirante que no cuadraba á un hombre de su valer y de su presunción, y así fué, determinándose el regreso á Barcelona y Madrid para el día siguiente al del banquete.

No he de decirte ó, mejor dicho, recordarte los esfuerzos que Moradillo y demás amigos hicieron para llevar gente á la estación férrea; hombres al efecto pagados fueron de casa en casa invitando á los vecinos para despedir al ilustre huésped, y en algunas casas usaron inconsideradamente el nombre del cosechero; es decir, el nombre del mismo don Víctor, á quien algunas intemperancias y oficiosidades cubrían de ridículo. De nada valieron tanta previsión y tanto empeño, porque el huésped salió de Gerona casi solo, cosa que después de diez y siete años todavía no he podido explicarme. Cuidado, que haberse tomado la molestia de despedir á don Víctor solamente ocho individuos, es el *non plus ultra* de lo inconcebible, la *debacle* elevada al cubo y la desconsideración más supina que registran los anales de los fracasos. Yo no sé si de los que no recuerdan aquellos sucesos ó de los que entonces eran jóvenes dudarán de esta afirmación, si es que todos ó algunos me leen; pero como yo no acostumbro faltar á la verdad á sabiendas y menos intentar velarla cuando los testigos que puedan ridiculizarme son muchos, acudo á la validez de mi honrada palabra y al testimonio de los que anduvieron en aquel fregado y á lo consignado en la prensa de la provincia y de la de Barcelona, que bien terminantemente se condolió de aquel ridículo que pasaron don Víctor y los pocos que le acompañaron. Yo, que recuerdo quienes fueron los políticos que lo recibieron, no he olvidado que lo despidieron Moradillo, Bach-Esteve, Coll, Ametller (don Joaquín), Balari, Serra, Pujol y Santos, su hijo Pujol y Camps y... para de contar, porque no

fueron más á pesar de los pesares y de los medios que se pusieron en juego. Ahora, repasa los que lo recibieron, los que comieron en el banquete y los que lo despidieron y dime como iría en el tren el eximio literato y desgraciado político, que bien pudo entonces repetir con amargura aquello de «ir por lana y salir trasquilado», porque él vino en busca de refuerzo y media sueña á su fama y prestigio y salió poco menos que huido, en el mayor abandono y soledad.

He aquí como paró aquella escisión del amigo Moradillo y como terminó aquella campaña que había de dar al traste con una historia política, con una fama mal ó bien adquirida y con una fracción del partido liberal de esta provincia que se creyó conquistar continentes y labró, políticamente hablando, su anulación más completa.

Ante aquel monumental fracaso, quisimos los fabristas (así nos llamaban los adversarios) que don Juan Fabra y Floreta viniera con cualquier excusa á visitarnos, con objeto de probar que sus amigos eran muchos y buenos y que sus simpatías en este país superaban en mucho á las de Balaguer y, efectivamente, á los dos días de salir Balaguer, ó sea el día veintidós, llegó aquí don Juan que obtuvo lo que se llama un recibimiento espléndido. El andén estaba completamente atestado de gente; las comisiones que vinieron de casi todos los pueblos del distrito fueron numerosas y durante la serenata que se le dió, la fonda de Italianos en donde se hospedaba era insuficiente para contener el número extraordinario de electores que se disputaban el honor de estrecharle la mano y de dar pruebas de entusiasta adhesión. ¡Qué

lástima que aquel hombre entonces tan popular y que había hecho concebir tantas esperanzas, resultara al fin y á la postre otro de tantos políticos de los que buscan su bienestar olvidando favores y sacrificios! Andando el tiempo, de aquel entusiasmo solo quedaron cenizas de indiferentismo, tanto, que hoy nadie se acuerda de Fabra ni Fabra se acuerda de nadie.

Se consiguió, en la ocasión á que vengo refiriéndome, lo que deseábamos; quedar vencedores en la contienda y, como decía un amigo mío y tuyo, que éramos los más y los mejores. Nuestro jefe Sagasta, que siempre ha jugado con sus amigos como si fueran dominguillos, escribió cartas llenas de miel y hojaldre con más satisfacciones que palabras hueras y nosotros, que siempre fuimos crédulos y tontos, tomamos aquellas misivas como artículos de fé, cuando lo que hacía don Práxedes no era otra cosa que tomarnos el pelo, como ahora se dice, y prepararse para darnos con la badila en los nudillos, antes, nombrando gobernador á Moradillo y luego, admitiendo de nuevo en su comunión á Balaguer y moviéndolo en su regazo como cariñosa nodriza, no obstante aquel célebre «démeme en paz S. S.» pronunciado en el Parlamento contestando á las impertinencias del un tiempo poeta catalán.

La izquierda dinástica á que el buen don Víctor habíase afiliado, después de tomar ancho vuelo, fué replegando sus alas á fuerza de deserciones; entraron los cabildos políticos; don Práxedes se las compuso con Posada Herrera; se arregló el pastel en donde podía arreglarse y vino aquel cambio ministerial como remiendo á una complicación madrileña, que en forma de capa

— 42 —

para con los de la clase; pero este asunto tardaba en presentarse y corría el peligro de vergeta por largo tiempo en un puesto secundario, si un asesino de buena voluntad no venía en su auxilio.

Constantemente sobre la pista del tan deseado misterio, examinaba con gran detenimiento los asuntos que caían en sus manos, aun lo más insignificantes, buscando el descubrimiento de un crimen importante en el delito más pequeño y vulgar, y comenzando invariabilmente por ver un criminal extraordinario en el más vulgar *vagamundo*.

No era esta sola su manía: en el axioma tan vulgar y tan conocido «Buscad la mujer», que ha llegado á ser el puente de los asnos de las gentes de policía, veía él todo un mundo.

Confesaremos en su descargo que tenía motivos más que sobrados y poco gratos para desconfiar del bello sexo.

El infortunado había sido uno de los primeros en acogerse á los beneficios de la ley de divorcio, contra una esposa que no respetó en él ni al marido ni al magistrado.

El, que había procedido en el ejercicio de sus funciones á numerosos casos de comprobación de flagrante delito, había sufrido la humillación suprema de recurrir por su cuenta á los buenos oficios de un colega, á fin de demostrar la conducta indigna de la señora de Lechamoy.

Había sacado y guardaba dedesgracias conyugales un resentimiento, bien explicable por lo demás, contra la más bella y la más ligera mitad del género humano: la mujer.

Para él las mujeres estaban siempre desprovistas de toda razón, y cuando una de ellas era víctima de un sér barbaao, en lugar de decidirse galantemente por la debilidad desarmada contra el abuso de la fuerza brutal, prodigaba todas sus simpatías al hombre.

Quando alguien le mostraba su extrañeza por tal conduc-

— 43 —

ta, le tapaba la boca con una extraña máxima, á la cual su convicción sincera daba casi el valor de irrefutable verdad.

—La mujer—decía—es como el conejo; es ella siempre la que comienza.

Se preparaba á salir de casa para dirigirse á comer, cuando el guarda maulón, que llegaba del Bosque de Bolonia, se presentó en su despacho, presa de tan fuerte emoción, que apenas podía hablar.

—¡Venid, venid pronto, señor comisario!—dijo el buen hombre, faltar de respiración por lo que había corrido.

—¿A donde?

—Al Bosque.

—¿Qué pasa en el Bosque?

—¡Ah! ¡una cosa terrible! ¡Si supiérais!...

La agitación extrema del guarda intrigó al señor Lechamoy, haciéndole levantarse precipitadamente.

—¡Explicáos, qué diablo, y sepamos de una vez qué es lo que ocurre!

—¡Es que es preciso que vaya sin perder momento á buscar un médico!

—¿Para qué?

—¡Para la herida!

—¿Hay una herida?

—Sí, una pobre recién casada, que ha sido herida con un revólver, por un desgraciado que se ha suicidado después.

—¿Una recién casada, decís?

—Sí, una recién casada que se paseaba por el Bosque con su marido y con todas las gentes de la boda.

—¿Y ha sido herida en presencia de su marido?

—Sí, señor comisario.

—Os acompañaré á casa del doctor Audilled, que vive á dos pasos de aquí, y partiremos juntos.

Camino de la casa del médico, el señor Lechamoy intentó en vano que el guarda le diera más explicaciones.

de estudiante había de tapar miserias de política bizantina y ambiciones de políticos sin patriotismo.

Y vino el Ministerio Posada Herrera; el apoyo que le prestó Sagasta, y como consecuencia del cambio de collares, el cambio de gobernador de esta provincia.

Pero de esto te hablaré muy en breve: hoy he dicho bastante, y hasta luego.

MA-KA-KO.

## DE TODAS PARTES

Siguen en el extranjero realizándose trabajos en grande escala para descubrir la navegación aérea, y la competencia va siendo extraordinaria, sobre todo entre alemanes é ingleses, temiendo los unos que sean los otros los primeros en conseguir victoria tan señalada en el terreno científico.

A los ensayos hechos por el alemán conde Zeppelin, han seguido en Inglaterra las de Andersen, quien había invitado á aquél á presenciar las evoluciones de su nuevo globo dirigible. El conde Zeppelin no concurrió al acto.

Andersen guarda profundo secreto sobre la manera de funcionar su aeroplano, que parece un barco provisto de velas triangulares de lienzo blanco.

Lo cierto es que Andersen, en presencia de gran número de personas, hizo que el globo se elevase del suelo solamente cinco pies, y que en esta posición se sacaran fotografías. Luego, de otro impulso, subió el globo otros diez pies más y nuevamente fué fotografiado. Por último, ascendió veinticinco metros y quedó inmóvil en el aire. Después de estas pruebas, Andersen ordenó poner rumbo al sol y se dirigió hacia oriente como una flecha, perdiéndose á poco entre una nube. Al cabo de dos horas y media descendió en Chiddingfold, habiendo recorrido cuarenta millas sin novedad.

Estas experiencias se tienen por concluyentes.

## REVISTA CIENTÍFICA

Rarezas de los sentidos.—El tamaño de las cosas.—Aberraciones del color.—Daltonismo.—Sobra ó falta de luz.—Anteojos para los vizcos.—Precauciones.—Los ojos del sonido.—Comer con música.—Emociones del sonido.

Suele decirse á la persona que no ve los objetos tal y como son ó que demuestra torpeza al mirar. ¿Eres ciego? ¿No tienes ojos en la cara?

No basta tener ojos y no ser ciego para

no ver como los que tienen la vista normal, sino que en las anomalías metamórficas á los miopes y los próbitas cuyos defectos, por ser comunes, nos son ya conocidos. Otras aberraciones hay en el sentido de la vista que lo hacen deficiente para apreciar la forma, el color y el tamaño de las cosas que nos rodean, y que son dignas de atención.

Una de estas es la irradiación que hace al que la padece ver los objetos pintados de blanco ó iluminados vivamente, de un tamaño mucho mayor del que realmente tienen, por percibir, como su nombre indica, la reflexión de la luz que en los objetos blancos es completa.

De mayor transcendencia es el daltonismo, fenómeno así llamado por haber sido descubierto por Dalton. Los pacientes de este fenómeno pueden apreciar con seguridad los colores y confunden sobre todo el rojo y el verde. No parece de mucha importancia este detalle, y sin embargo considérese las graves consecuencias que traería en un empleado del ferrocarril donde el rojo y el verde son señales de peligro ó de franquicia.

Un apigo nuestro á quien se convidó á comer una rica ensalada de lechuga con tropezones de jamón, se sorprendió al saborear el primero y se disculpó diciendo: Como todo es del mismo color!

La luz excesiva ó la falta de ella produce dos fenómenos que son la *hemeralopia*, ó visión diurna, y la *niotalopia*, ó visión nocturna.

El primero lo padecen con frecuencia los obreros del centro de Africa, de tal modo que después del crepúsculo de aquel sol de luz vivísima se quedan sin vista por la gran contracción de su retina.

Padecen el segundo los que viven de noche, como los serenos, ó los que habitan calabozos y sótanos.

Un defecto de la vista que se pueda corregir en ocasiones es el estrabismo convergente ó divergente. Los que padecen alguna de estas variedades, ó sea los vizcos, deben de usar unos anteojos de madera con dos pequeños agujeros en el centro. La necesidad del iris de buscar la luz haría al ojo desviado tomar la dirección normal y por lo tanto el defecto desaparecería.

Los modernos arcos voltaicos traen graves consecuencias para los ojos produciendo contracciones dolorosas y hasta irritaciones.

La primer medida y la mejor para atacarla, es tomar lociones de agua fresca que evita la congestión. Si en largas vigiliadas de trabajo nos causa la vista, se debe dejar por pocos minutos y mirar á donde haya menos luz en la habitación.

Tan importante como los ojos son los oídos, verdaderos ojos del sonido y de la palabra. El sordo llega á desorientarse en la tonalidad produciendo esa voz chillona que él no puede corregir porque no se oye, ó hablando nos en voz imperceptible.

Sin un oído bien organizado no pueden percibirse los encantos de la música. El oído más que ningún otro sentido precisa educación, llegando á ser tan sensible en algunos individuos, que no solo distinguen un sonido de otro, sino que llegan á diferenciar un sonido que difiera de otro en 1/1200 de vibraciones.

El doctor Bron, después de cenar se marchaba inmediatamente á su palco de la ópera, para descansar cómodamente sentado en el fondo.

Al preguntarle la causa de esta rareza, contestó que para él la música era el mejor digestivo.

Al opinaba también el doctor Becamier, puesto que á una condesa que padecía dispepsia le mandó que comiera oyendo el redoble del tambor.

La aristócrata mandó á su casa á dos tambores de la guardia, y á las pocas sesiones de comida con redoble se confesó curada.

Es posible que en el hecho haya algo de exageración, pero que ejercen influencia en nosotros, no cabe duda: La música inspirada y agradable nos hace perder la noción del tiempo y de nuestros propios dolores. Un himno patriótico exalta á los soldados ó revolucionarios; un pasaje triste como el «Miserere» de *El Trovador* ó una solemne misa que invita al recogimiento, pueden hacer cesar las lágrimas á los ojos del oyente.

El sonido del bombó (ese instrumento que agrada á cómicos y artistas) produce visible malestar en algunos neuróticos y

desequilibrados de vientre y los sonidos estridentes excitan á los nerviosos.

Otro día hablaremos de las anomalías de los demás sentidos, no por cierto menos curiosas que estas.

Dr. Traveller.



## ALMUERZO

Tortilla francesa.—Chuletas de carnero.—Riñones saltados.—Huevos con leche al baño de María.—Postres.

## COMIDA

Sopa de arroz.—Filetes de ternera á la Conti.—Rodaballo en conchas.—Fritada de aves.—Tomates rellenos.—Postres.

**Conejo para viaje.**—Prepárese como para asarlo, después se unta con una salsa hecha con manteca, pimienta, ajos, sal, almendras y jugo de limón, poniéndolo sobre la parrilla. Cuando esté asado se le rocía con buen aguardiente.

**Anguila con alcaparras.**—Se coloca en forma de rueda en un plato de «gratin», se baña con aceite y se mete en el horno. Cuando esté medio asado, se rocía con vino blanco, terminando por dejarla asar del todo después de haberla agregado bastante cantidad de alcaparras picadas con perejil.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

## NOTICIAS

Como ya anunciamos oportunamente, esta mañana á las ocho tendrá lugar en la Iglesia del Monasterio de San Daniel, de religiosas benedictinas, la bendición por el Excmo. é Ilmo. señor obispo de esta Diócesis de la nueva abadesa de dicho convento, doña María de la Asunción Cole y Verdagner.

El solemne acto se verificará con las ceremonias que el ritual y la tradición tiene establecidas, saliendo, por excepción, del monasterio la señora abadesa, llevando el báculo, signo de su gerarquía, dirigiéndose al templo, en donde, revestido de pontifical, celebrará el Excmo. é Ilustre i-

El pobre hombre, nuevo en el oficio, estaba de tal modo conmovido, que no pudo articular otra cosa que exclamaciones y palabras entrecortadas.

—¡Vestida de blanco, señor comisario, estaba toda de de blanco... con su corona de azahar y el bouquet en el corpiño... y el novio!... ¡está en un estado! en cuanto al que la hirió, ese se ha levantado la tapa de los sesos.

—¿Y se ignora el móvil, que ha impulsado á ese hombre? ¡A no dudarle, debía conocerle la novia... debían existir entre ellos relaciones misteriosas, quizás culpables!...

—No sé nada—replicó Meulon;—no he tenido tiempo más que de echar á correr... Ya la imaginación del señor Lechamoy trabajaba sin descanso.

Aquella tentativa de asesinato, en una joven el día de su boda, en pleno bosque de Bolonia, por un hombre que se había quitado la vida inmediatamente después, iba á chocar á todo París, tan luego como la supiera.

De seguro que aquel drama ocultaba un tenebroso secreto. ¿Quién sabe, si aquel dramático suceso, sería uno de los eslabones de una cadena de criminales?

Y, fiel á su sistema, el señor Lechamoy, relacionaba una serie de hechos, que daban á su celo y á su perspicacia ocasión de lucirse al fin.

En casa del médico, ocurrió una cosa muy curiosa. Una vieja abrió la puerta á ambos hombres y, al ver al comisario de policía:

—¡Dios mío—exclamó muy azorada;—vaya un día!  
¿En qué puedo servirlos, señor comisario?  
—Decid al doctor, que tenga la bondad de acompañarme en seguida.

El señor doctor no está en casa; le han venido á buscar, hará un cuarto de hora, para una señora que ha sufrido un ataque en el Bosque de Bolonia. Lo encontrareis en la casa

Desgraciadamente—nos servimos de este adverbio, sustituyendo para ello al señor Lechamoy, al cual las circunstancias hacían melancólico,—desgraciadamente, repetimos, no tenía ocasión de ejercer sus facultades excepcionales más que en asuntos de poca importancia.

Disputas entre las gentes de la localidad, riñas entre gentes de mal vivir y los concurrentes al Bosque y los numerosos delitos de poca monta que se cometen todos los días.

Este pobre señor Lechamoy hubiera dado cualquier cosa por no tener que intervenir algún asunto embrollado y misterioso, en el cual figurarse algún malvado de los más listos que hubiese logrado desaparecer.

Era en su género un artista.

Las tareas fáciles le disgustaban.

Necesitaba enigmas que descifrar y ardía en deseos de unir su nombre á una de esas causas célebres susceptibles de poner de manifiesto para que todo el mundo los conozca y hable de ellos con encomio, á todos aquellos que, de cerca ó de lejos, tengan alguna intervención en el asunto.

Un tanto presuntuoso como era, se encogía de hombros siempre que el autor de un crimen esperaba á la vigilancia y á la acción de la policía, cosa que ha ocurrido siempre y que seguirá ocurriendo más á menudo de lo que conviene, y es lógico esperar de los tiempos presentes y de sus adelantos.

No hubiera sido él quien hubiera dejado desaparecer á Jud ni á Walter.

—No existen—aseguraba con el mayor aplomo y hasta con cierto desprecio hacia los de la clase—criminales á quienes sea imposible prender; lo que existe, y en abundancia, son polizontes y policíacos muy torpes.

Confianza en su estrella, seguía esperando el célebre y misterioso asunto que debía ponerle fuera de toda comparación

# ELIXIR GALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, ligereza de digerir, raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que resultan por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

mo prelado, con asistencia del Cabildo catedral.

El retrato de este Colegio don Ramón María Alameda, apadrinará a la nueva abadesa, la que ostentará el magnífico pectoral que confeccionado con valiosas joyas de familia le ha sido regalado por sus señoras hermanas y hermana política, que serán sus acompañantes.

La capilla de la Santa Iglesia Catedral está encargada de la parte musical en dicha función religiosa.

Ha visitado al presidente del Consejo en su despacho del Ministerio de Marina el subsecretario de Gobernación, con objeto de dar cuenta al señor Silveira de un telegrama del gobernador de Lérida, comunicando haber sido descubierta en un taller de armero gran número de fusiles antiguos, bayonetas, etc., que se supone proceden de la última guerra carlista.

Han sido detenidos el dueño de la armería y un amigo de éste, titulado capitán de administración del ejército carlista.

El Gobierno no da gran importancia a este suceso, pues casi todo el armamento encontrado se halla en un estado poco bueno que es inservible.

Ante un gran número de personas se celebraron ayer en la iglesia del Carmen, los funerales por el alma del hijo de nuestro particular amigo señor Avalos, al cual retribuyamos nuestro pésame.

Las cloacas de la calle de la Liebre apestan.

Conviene que sean pronto desinfectadas.

Ayer visitaron al señor gobernador civil los alcaldes de Olot y Castelló de Ampurias.

En la villa de Rpol la Guardia civil ha detenido a los vecinos Esteban Pera y Bonet Teixidor, los cuales, en unión de Antonio Vila Ventura parece riñeron, disparando el primero dos tiros de pistola y el segundo arrojó varias piedras al último.

De la agresión resultó el Vila con una contusión en el brazo derecho.

El hecho ocurrió en la calle del Hospital de Rpol.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia don Nicéforo Salas Marco, que sirva en Baleares.

Como dijimos, hoy, festividad de la Virgen del Pilar, los aragoneses y catalanes de esta ciudad, dedicarán solemnes cultos a su excelsa patrona en la iglesia del Mercadal, rezándose misas desde las 6 a las 10 de la mañana. Concluida la última misa tendrán lugar los divinos oficios. A las 6 de la tarde se cantará el Rosario, con sermón que pronunciará el Rdo. doctor don Agustín Maimí.

Deseamos el más completo y rápido restablecimiento a don V. cente María de Castellví y Villalonga, juez que ha sido de esta ciudad, y el cual se encuentra enfermo de gravedad en Montblanch.

El oficial de quinta clase, electo para la Tesorería de Hacienda de esta provincia don Pedro Juan Ordinas, ha sido destinado a la Administración de Hacienda de Baleares.

Interrogado el presidente del Consejo de ministros sobre la reclamación que hacen algunos padres de soldados prisioneros en Filipinas con motivo de no cobrar la parte de alcances que les corresponde, ha manifestado que no tenía conocimiento de este asunto, pero que ofrecía desde luego en beneficio de los interesados pedir los oportunos antecedentes al Ministerio de la Guerra, y recomendar al general Azcárraga la resolución satisfactoria de este particular.

El martes por la mañana fué encontrado ahorcado de un peral, en la propiedad que don Francisco Barnés, posee en el barrio de Mascarolas, distrito de Cassá de la Selva, el vecino Esteban Orta Busquets, jornalero y de 56 años de edad.

E. Orta vivía separado de su esposa y servía de criado en una casa próxima al sitio en que fué hallado cadáver.

Parece que todos los indicios son de que se trata de un suicidio.

En honor de Nuestra Señora del Remedio, y con motivo de su festividad, tendrán lugar el domingo próximo en la iglesia de San Pedro de Galligans, los siguientes cultos:

Se celebrarán misas a las 6, 7, 8 y 9 y después del oficio, rezándose en cada una el Santo Rosario.

A las 10 solemne oficio cantado por la música de la Capilla de la Santa Iglesia Catedral, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el reverendo P. Luis Boixaderas, de la Compañía de Jesús.

Por la tarde a las 5 y media se principiará la función con la novena que actualmente se celebra, cantándose el Santo Rosario, finalizando con la Bendición con el Santísimo Sacramento y reserva de Su Divina Majestad.

En Las Palmas (Gran Canaria) con motivo de unas poesías publicadas por el periódico *El Telegrafo*, algunos militares pertenecientes al regimiento de Artillería de montaña y al de Caballería, penetraron tumultuosamente sin permiso de los dueños en la redacción e imprenta de dicho periódico.

Parece que hubo luego una colisión entre militares y periodistas, resultando un oficial del Ejército con una herida de bala en el bajo vientre.

Segun parte oficial recibida, ha aparecido en la playa de Castillo de Aro el cadáver de un hombre, el cual se supone sea el del vacino de San Feliu de Guixols conocido por «Pentina», que naufragó hace pocos días.

El ministro de Instrucción pública prepara un decreto concediendo personalidad autonómica a las universidades.

Ha sido denunciada al Juzgado municipal de Palamós la vecina Antonia Villar por haber arrojado, según parece, intencionadamente, una piedra en la puerta de la casa que habita Antonia Adrich.

Ayer, a las diez y media de la noche, debió llegar a Madrid el tren Real que des de San Sebastian conduce a Sus Majestades y Altezas.

En la villa de Olot reina la mayor tranquilidad, con la desaparición de la huelga.

Todas las fábricas están abiertas y los obreros trabajan tambien todos en la mejor armonía.

La Escuela de Bellas Artes de Figueras que sostenía aquel Municipio, ha sido agregada al Instituto provincial en virtud de las reformas del ministro de Instrucción Pública.

Continúa, por desgracia, en esta ciudad la huelga de carpinteros, de cual por lo visto no tiene por ahora arreglo.

Lo lamentamos muy de veras, y aconsejamos a obreros y patronos que pongan por ambas partes su buena voluntad para terminar este conflicto.

Dice *El Ampurdanés* de Figueras que son muy numerosos los obreros que se han inscrito para asistir a las escuelas nocturnas gratuitas del Instituto, especialmente a la clase de dibujo. Se da este año el caso de que entre estudiantes y obreros no se cabe en dicha clase, por lo cual habrá de dividirse probablemente en secciones. Además hay necesidad de aumentar el material, los asientos y hasta los mecheros de gas. Es un éxito, por ahora al menos, la concurrencia de obreros a dichas clases. Es de desear que no decaiga en lo sucesivo.

Para después del meeting de la Cornisa, se anuncia que se celebrará en Madrid un gran baquete organizado por los gremios y presidido por el señor Romero Robledo.

Toca a su término en las inmediaciones de Figueras la recolección de las uvas. Si bien la cosecha ha sido abundante, la calidad ha resultado muy inferior, a causa del exceso de lluvia. En cambio, la mayor parte de los viticultores de algunos pueblos de la parte de Llanés, Pau, Pau, Garriguella y otros de aquella comarca, parece que les falta mucho fruto a recoger, debida a la falta de personal disponible para ocuparse en dichas operaciones.

El portador del jarrón artístico que la municipalidad de Buenos Aires dedica a S. M. la Reina Regente, en agradecimiento a los agasajos con que fueron recibidos aquí los marinos argentinos, no es el gobernador de aquella capital, como se ha dicho equivocadamente, sino el intendente alcalde de la misma, don Adolfo Burich.

El portador es jefe de la importante casa Barich y C., de Buenos Aires, hijo de un alemán y persona peritísima en negocios.

El señor Barich es tío del actual encargado de Negocios de la República Argentina de Madrid y del conocido novelista D. Carlos M. Ocantos.

Leonor que los trabajos del ferrocarril de Olot adelantan con bastante rapidez en la sección de Las Planas a San Feliu de Guixols. Se han pagado ya las expropiaciones de aquella sección y se ha celebrado la subasta para la construcción del túnel del Coll de Bas.

Tres meses hace que el Gobierno español concedió patente de invención por veinte años al señor Busaca, por un aparato que con el nombre de *Cañal foris del estómago*, ha obtenido un éxito sorprendente. Consiste dicho aparato en una faja epigástrica, provista de elementos que desarrollan una suave corriente eléctrica, que no produce la menor molestia, porque a ella son insensibles los nervios periféricos. De este modo se llevan los beneficios del tratamiento eléctrico a todas partes, sin que los enfermos, que pueden adquirir y manejar por sí mismos el aparato, tengan que acudir a los grandes centros de población.

Esta corriente eléctrica continua, da *tonicidad* al estómago, corrigiendo su *atonía*, causa primera de sus enfermedades, y así realiza la curación de las dispepsias de todas clases, gastralgias, úlcera, dilatación del estómago, catarro gástrico-intestinal, neurastenia, etc, etc, y todos sus síntomas secundarios, como las neuralgias y palpitaciones del corazón.

Para hacer constar la electricidad del referido aparato, que el Consultorio Médico Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid calle del Arenal número 1, remite a las personas y puntos que se le indique, no hay más que aplicar sus polos a un timbre eléctrico cualquiera y sonará inmediatamente.

## Asociación Literaria de Gerona

### CERTAMEN DE 1900

Año vigésimo noveno de su instalación. Lista de las composiciones recibidas en Secretaría desde la fecha de la convocatoria hasta la terminación del plazo.

(Continuación)

- Núm. 66. Llor de la grasta.—Lema: Record del Corpus.—67. A Monjuich de Gerona.—Lema: Estos Fabio ¡ay dolor! que vas ahora...—68. Desde el Santuari.—69. Maria Cruz.—Lema: Fué Calderón de la Barca.—El rey de nuestros poetas.—70. Boda mortal.—Balada.—71. Camí darrer.—72. Psalm.—Lema: Cantate Domino canticum novum.—73. Cor de roure.—Lema: Tenemos el agusto encargo de defender la Patria de cualquier modo. (Jovellanos.)—74. La faixina.—Lema: Del carrer.—75. Petócs.—Lema: Poesía lírica.—76. A la Pátria.—Lema: Batrá el cor de tot un Deu, —al pit de la rça humana—son realme será el mon—pero son trono l' Espanya.—(J. Verdager.—Lo somni de Sant Joan.)—77. Costums de Cardanya.—Lema: Cada

terra fa sa guerra.—78. Goigs del gloriós Sant Narcís, Bisbe y Mártir de la ciutat de Gerona.—Lema: L'ureu sempre a Catalunya—d' estranys y fills traidors.—79. La parla de la terra.—Lema: ¡Valgam Deu y la Vergel!—Si haig de oblidarte, que se'm tenqui el Cal. (A. Blanch.)—80. Espiay.—Lema: A ma estimada.—81. Caliu entre cendres.—Lema: Records d'amor.—82. Los dos companys.—Lema: Caritat.—83. A Catalunya.—Oda.—Lema: ¡Pátria!—84. Martirologio de la provincia de Gerona.—Lema: Mors Martyrum gloria est.—85. La Cruz.—Lema: Si quis vult me sequi, denegat semetipsum: et tollam crucem suam et sequatur me: (Evang. S. Marcos, cap. VIII, 34.)—Tollite jugum meum super vos, et discente a me, quia mitis sum et humilis corde. (Evang. S. Matheo, cap. XI-29.)

(Se concluirá.)

## LA ESCRÓFULA CURADA

con el uso de la Emulsión Scott

Hay muy pocas enfermedades que como la escrófula pongan a prueba con tanta precisión la eficacia del remedio: Es una enfermedad pertinaz de la sangre y pocos remedios logran curarla. Para conocer el remedio más a propósito para la escrófula, véanse los detalles que sobre él da la siguiente carta:

Barcelona 26 de Febrero de 1900. Muy Sres. míos: El satisfactorio resultado obtenido con el uso de la Emulsión Scott, me obliga a manifestar a Vdes. que mi hijo Antonio, de 7 años de edad, se halla completamente curado de una afección escrófulosa que le tenía constantemente (sobre todo cabeza y cara) con escoriaciones y costras, al extremo que todo el mundo se retraía de los halagos que naturalmente se prodigan a todos los niños, lo cual ya comprenderán Vdes. cuán penosa era para mí esta fatal circunstancia; pero gracias a Dios hoy se encuentra tan sano y robusto que es la envidia de esos a quienes antes inspiraba lástima, digalo si no su retrato que tengo el gusto de remitirles en comprobación de lo manifestado, y faculto a Vdes. por si les conviene hacerlo público, puesto que casos como el presente deben darse a conocer en bien de la humanidad.



Antonio LECINA

A sus órdenes su afmo. S. S., ANTONIO LECINA.

Calle Leona, 40. No vacilamos en afirmar que ningún otro remedio, empleado en el caso citado, hubiera producido los buenos efectos de la Emulsión Scott. Esta es una combinación peculiar de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, tan agradable de tomar que los niños la toman como una golosina. La Emulsión Scott es de fácil digestión y restablece la salud cuando todo otro remedio falla por completo. Es preferible comenzar tomando la Emulsión Scott antes de gastar dinero en remedios dudosos. La Emulsión verdadera se distingue fácilmente por nuestra marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda. Un frasquito de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

## LA SOCIEDAD DEL GREMIO DE CARPINTEROS DE GERONA

hace público que necesitando oficiales los patronos que la constituyen, darán trabajo a todos los que se presenten, pagándose como mínimo la jornada de diez horas a 3'50 pesetas.

## Distracciones

Se da un convite en una casa; al ir los invitados al comer, el amo observa con espanto que van a ser trece en la mesa.

Pero Gedeón, que se halla entre los convidados, exclama candorosamente: —No se apuren Vds. por eso. Ya saben ustedes que yo como por dos.

Entre amigos. —¿Sabes que he decidido reconciliarme con mi esposa?

—¿De veras? ¡Cuanto me alegro! —Yo también. Con estos calores tan horribles, nada tan agradable como el estar al lado de una persona que le trate a uno con frialdad.

## Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Nuestra Señora del Pilar

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de San Pedro

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

# PÍLDORAS DE RIAZA

DE  
**Perez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

*¡Veintinueve años de éxito!* Caja con 80 píldoras, 5 pesetas, media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en *Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, Madrid.

## 1196 GRAJEAS de Hierro Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia. Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de *Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Extenuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre* á consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 á 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado á las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exijase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

## CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional.

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de alumina ordado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo fin níquel aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amoblaciones desde 10; orificios desde 20.

**Coralina.**—Polvo de Coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

**Mento-piretrina.**—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta.

MADRID, ARENAL, 1.—Guardia médica permanente.

## FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

**M. Taylor y C.<sup>ie</sup> de París**  
(Privilegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENA É HIJOS, San Sebastián.

## Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Entradas.		Salidas	
Madrid, . . . . .	9'30 mañana	Para Madrid. . . . .	2'30 t.
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	Id. Barcelona. . . . .	6'30 m. 2'30 t.
Francia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	Id. Francia. . . . .	8'30 m. 5 t.
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	Id. S. F. de Guixols. . . . .	8'30 m. 5 t.
Olot y su línea. . . . .	5'30 mañana.	Id. Olot y su línea. . . . .	11 mañana.

La distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y á las 10'15 de la mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta Administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30. Entrega de periódicos, á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde y entrega de correspondencia falta de franqueo, de 12 á 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 mañana á 1 tarde. Valores declarados, de 10 á 12 mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10' mañana y 3 y 6 tarde.

## ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., ect.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	» »
Ultramar, en oro. . . . .	18	» semestre
Id. un año en oro . . . . .	25	» »
Extranjero. . . . .	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.